

CORREOS.—ENTRADAS.

De Palma los martes por la mañana el vapor «Menorca.»
De Barcelona y Alcedia los jueves por la tarde el vapor «Puerto-Mahon.»
De Ciudadela diariamente á las 11 de la mañana el coche-correo.

EL BIEN PUBLICO.

CORREOS.—SALIDAS.

Para Palma los miércoles á las 5 de la tarde el vapor «Menorca.»
Para Barcelona con escala en Alcedia todos los domingos á las 7 de la mañana el vapor «Puerto-Mahon.»
Para Ciudadela diariamente á las 2 de la tarde el coche-correo.

Redaccion y Administracion, Calle del Bastion núm. 39.

Precio de suscripcion, 6 reales vn. al mes en toda la Isla.

MADRID 5 DE ABRIL DE 1880.

CRIMEN INEXPLICABLE

Antecedentes

Toda la prensa de la noche se ocupa de un extraño y sangriento drama ocurrido ayer tarde en el escenario del circo del Príncipe Alfonso momentos antes de comenzar el concierto. Los periódicos difieren entre sí al reseñar los pormenores del suceso, lo que en parte se comprende, dada la precipitacion con que debieron redactar sus respectivas reseñas. La nuestra difiere de aquellas en sus puntos capitales y en casi todos sus pormenores, pues son muchas y graves las contradicciones que resultan entre una y otras.

Hé aquí lo que tenemos por mas verídico compulsadas las diferentes versiones que hemos oido.

Dos versiones

Un hombre de modesta apariencia y vestido con traje de artesano, cruzó el paseo de Recoletos y entró en el referido teatro por la puerta del escenario caminando de prisa y con resuelto ademan. A la izquierda del pasillo de entrada está la portería, en la cual se encontraba la mujer del portero en ocasion que éste habia ido al estanco. Esto ocurría á la una próximamente: el concierto comenzaba á las dos, razon por la cual estaba casi solitario el teatro. Llamóle la atencion á la portera ver entrar un desconocido y le siguió preguntándole á donde iba. Eludió éste toda contestacion con voces destempladas y groseros epítetos. Subió aquel los escalones que dan acceso al escenario, y se dirigió por detrás de los vestidores que forman la decoracion donde se situa la orquesta. Paróse al llegar al centro del escenario; vaciló sin saber por donde dirigirse; siguióle hasta allí la portera; amenazóla el intruso con una hacha que llevaba en la mano. Amedrentada la pobre mujer salió precipitadamente á buscar á su marido, y no habiendo regresado éste todavía, dirigióse azorada á la casa inmediata, refiriendo tan extraño suceso al portero del propietario del Circo, señor Rivas.

Mientras sucedía lo que vamos relatando, internóse el desconocido al fondo del escenario, subió la rampa que dá acceso al taller de carpintería, abrió la puerta de un golpe en la cerradura, y se internó en el taller.

Enterado de lo que ocurría el portero de la casa inmediata, Gaspar Menendez, se apoderó de una «rema» y subió con ánimo resuelto á castigar al que creyera un ladrón. Este es el relato que creemos exacto; mas le debemos otro al público, que, valga por lo que valiere, vamos á consignar siquiera sea por la respetabilidad de la persona que nos le ha referido y que en parte fué testigo presencial de lo ocurrido despues.

Por cuenta agena

Poco antes de la una de la tarde la portera oyó golpes en la puerta del teatro que comunica con el taller de pintura y carpintería antes citado. El ruido atrajo allí á la portera, la que se vió amenazada por el desconocido. La portera salió á avisar á la casa inmediata, y ya desde aquí el relato en lo esencial no varia. Aceptada esta segunda version, resulta que el sugeto en cuestion debió saltar la tapia que dá á las Salesas, desprendiéndose de una altura de bastantes piés de elevacion. Se añade que rompió una ventana para entrar y que se ven los cristales rotos, las rozaduras que se causó en la pared al des-

prenderse y hasta que se encontró allí un trozo de la cuerda con que ayudado de algunos telones, procuró desprenderse. Todo esto lo consideramos algo aventurado, mas como anteriormente decimos, lo consignamos únicamente por la seguridad que en ello tienen ciertas personas.

Envuelto en el misterio

Lo que dentro del taller sucedió entre Traval— así parece que se llama el desconocido— y el portero Menendez, nadie lo sabe. Únicamente se conoce el resultado. Debíó ocurrir una escena terrible: oyéronse voces y algun estruendo, como el ruido de lucha sangrienta, despues palabras entrecortadas, roncós gemidos de un sér agonizando.

A los gritos y voces de la atribulada portera acudió un guardia de orden público, el cual echó mano del revolver, con el cual se hirió en una mano al procurar sacarle precipitadamente de la funda.

El músico inspector de la Sociedad de conciertos, que á la sazón se hallaba en el teatro, acudió atraído por el ruido y los gritos, subió la escalera y la rampa y pudo contemplar absorto y demudado una escena terrible, de esas que mas que describirse se sienten: Traval tenia entierra al desgraciado portero, al cual asestaba terribles hachazos en el cráneo. El individuo de la sociedad dijo á aquella furia:— ¡Te has vuelto loco! á lo que contestó éste con airado ademan, revolviéndose y blandiendo el hacha con feroz aspecto:— ¡Sube! ¡sube! que tambien á tí te daré.

Aproximábase la hora del concierto, y la gente y los carruajes se agolpaban á la puerta del circo: á medida que la gente iba enterándose del suceso, crecía la confusion y aumentaba la ansiedad. Esta subió de punto al ver que entraba con gran precipitacion un teniente y varios soldados de infantería, los cuales fueron llamados al teatro del drama por un guardia civil.

El sitio

Traval, criminal ó loco, quiso huir y llegó hasta la misma puerta que dá al salon del concierto, saliendo despues poco á poco hasta la puerta que dá á Recoletos, de la que retrocedió en vista de la gente que allí se agolpaba. Al regresar tropezó con la pobre barrendera del teatro, que viéndose amenazada con el hacha, le imploró perdon de rodillas. Entonces volvió á su primitivo punto de combate, en el que se hizo fuerte.

Como hemos indicado, la puerta del taller de pintura y carpintería está situada en un alto, para llegar al cual se han de subir seis ó siete escalones y despues una rampa. El sitio estaba bastante oscuro. Intimóle la rendicion un capitán del cuerpo de orden público acompañado de tres ó cuatro guardias. En vista de que éstos amagaban con subir, les arrojó un banco de carpintero que quedó en el centro de la escalera formando una especie de barricada.

A las repetidas intimaciones del capitán respondía aquel con tranquilidad y sangre fria, Aquí hay uno, ¡subid, subid, que voy á matar otro!

A medida que se iba prolongando esta escena, acudían las autoridades y bastante gente del teatro, á las que impedía la subida blandiendo el hacha y arrojándoles puñados de tierra y serrín. Su tranquilidad y sangre fria llegó al extremo de coger una cazuela que halló allí cerca y la llenó de tierra para tener mas á mano tan extraños proyectiles.

Lo especial del caso es que los allí reunidos desconocían la suerte del infeliz portero. Trájose entonces una escalera y pudo observarse desde una claraboya que aquel estaba tendido é inundado en sangre. Los soldados habian ya llegado, juntamente con algunos guardias civiles.—Hay que entrar, se dijo—y los soldados quisieron subir, á cuyo espontáneo ofrecimiento se negó el jefe. Se dispararon cuatro tiros en direccion de donde estaba, á fin de intimidarle, uno á uno, produciéndose gran confusion y llenándose la escalera de humo y polvo.—Tira, tirar, ¡he de morir matando! gritaba aquel.

Entonces se disparó otro tiro, que involuntariamente le dió en la sien derecha, cayendo instantáneamente aplomado del lado izquierdo.

La gente y las autoridades se precipitaron inmediatamente en el almacen en donde encontraron espirante al herido, con ocho hachazos que le habian destrozado el cráneo y roto una clavícula. Inmediatamente fué trasladado á la casa de socorro, donde falleció á las diez menos cuarto de la noche.

A seguida comenzó el concierto.

En gracia á la brevedad, excusamos dar algunos pormenores. Únicamente diremos que el loco, pues no otra cosa podemos llamarle, se llamaba José Traval Brunel, de unos 34 años de edad; procedía de Zaragoza, y se le ha encontrado una certificacion del jefe económico de dicha ciudad, que identificaba su personalidad, por extravío de la cédula personal.

El portero Gaspar Menendez tenia unos 40 años de edad; era casado, y deja dos hijos.

Mañana se hará la autopsia del cadáver.

CUBA.

Los periódicos llegados á Madrid de la Gran Antilla, y que alcanzan al 14 de Marzo, no contienen noticias de verdadero interés y que el telégrafo no nos haya adelantado.

Vamos, sin embargo, á reproducir algunos detalles que encontramos en los cólegas citados respecto al estado satisfactorio de la guerra. Desgraciadamente no podemos dar noticias tan buenas sobre los incendios de cañaverales, que continúan siendo har-to frecuentes.

Al «Diario de la Marina» le dice su corresponsal en campaña lo que sigue, desde Santiago de Cuba:

«Nada se teme aquí hoy; destruidos los núcleos de fuerzas insurrectas; levantado el espíritu público para ayudar á las autoridades en la obra para concluir con los fugitivos; impotentes los emigrados insurrectos para auxiliar á sus simpatizadores y amigos de aquí, cuanto queda que hacer para llegar á la paz definitiva es obra secundaria, que no reclama la presencia del ilustre marqués de Peña-Plata, que ha añadido nuevos y brillantes méritos á los muchos que ya ha alcanzado en su larga carrera militar. Esta noche, pues, se embarca en el vapor «Cienfuegos» con direccion á la Habana.

A la marcha de S. E. ha dejado las fuerzas militares distribuidas en esta provincia formando un círculo de hierro alrededor del terreno que corren los dispersos, dentro del cual tenemos tambien numerosas columnas esperando. La comandancia militar de Holguin y las Tunas, en la que no queda ni un hombre en armas, al mando del brigadier Suarez Valdés, con fuerzas suficientes para cubrir toda la

línea limítrofe por el Oeste; con estas fuerzas se continúan por el mismo lado las del general Valera, que manda las de Bayamo y Manzanillo; á éstas siguen por el Sur en toda la cuenca del Canto las del entendido é incansable general Polavieja, que tiene una brigada en Alto Songo al mando del brigadier Ayuso, siguiendo á ésta por la parte de Guantánamo la del brigadier Pando, cuyas fuerzas se comunican por la derecha con las que en Baracoa dirige el brigadier Heredia. Por la parte del Norte, hácia Mayari y Sagua de Tánamo, se halla el brigadier Pin con fuerzas suficientes para cubrir toda la zona que le está encomendada y dar las columnas necesarias para la persecucion.

De modo que con esta distribucion de fuerzas están los dispersos completamente encerrados, sin que les sea posible romper la línea por ninguna parte. Además de tenerlos allí acorralados en un espacio relativamente pequeño, se consigue con esto el que todos los puntos de la circunferencia salgan columnas, que no solo operan en combinacion unas con otras en pequeños grupos, sino que se ponen en comunicacion con las otras tropas nuestras, que tienen su residencia en campamentos y poblados dentro de ese mismo círculo, formando toda esta combinacion una red de fuerzas que no permite á los fugitivos reunirse en gran número y los tienen en jaque incesantemente.»

De «La Reforma», de Colón, del 6:

«Sabemos, á la hora en que escribimos estas líneas, que el ingenio Habana, Banagüises, propiedad de los herederos del Sr. Zulueta, ha sido víctima de un incendio de consideracion.

No podemos agregar á lo dicho ningun detalle; pero tan pronto como nos sea posible ampliar la noticia, lo haremos en obsequio de nuestros lectores.»

De «El Imparcial», de Trinidad:

«En algunos periódicos de cabeceras de distritos azucareros, recibidos ayer por la tarde, viene la relacion de fuegos mas ó menos importantes en algunos de aquellas ingenios. En Trinidad marchamos hasta hoy con fortuna, pues no ha llegado aun á nuestra noticia que en el Valle haya ocurrido fuego alguno de importancia en sus cañaverales.

La seca se atenuó bastante con el agua que cayera el mes pasado, y la zafra sigue tan bien que, á no tener contratiempo por fuegos ó causas extraordinarias, es muy probable llegue á 16,000 bocoyes: «dos mil más» de lo calculado hace semanas en un estado que publicamos. Se va á moler cuanta caña hay en el Valle. Lo repetimos: marchamos con fortuna.»

A las anteriores noticias hay que añadir el siguiente telégrama que desde la Habana dirigen á «Las Novedades», de Nueva-York:

«Habana 16 de Marzo.

En la jurisdiccion de Guantánamo se han presentado 190 personas, y en la de Baracoa 380. En ambas partes se han entregado armas. Un incendio intencional ha destruido los cañaverales del ingenio Conquista, cerca de Cárdenas. El segundo cabo D. Emilio Callejas ha sido nombrado comandante general de Cinco-Villas, y ayer salió para su destino. El general Gamir ha sido nombrado segundo cabo.»

Al ocuparse de los incendios que ocurren en la Isla, dice el mismo periódico:

«Nada mas fácil, una vez vencida la repugnancia moral de cometer un crimen, que prender fuego á un campo de caña. Por lo mismo que es tan grande la facilidad, y por desastrosas consecuencias de acto tan vandálico, los incendiarios deben ser tratados con el mayor rigor de la ley para verdadero escarmiento. La quema de una valiosa propiedad cuando

ya no puede alegarse como excusa el estado de guerra ni puede disculparse como medida estratégica, es un hecho de barbarie que merece ser juzgado sin ningun género de conmiseracion hácia los miserables que lo llevan á cabo.»

*

**

MERCADO.

Habana 14 de Marzo.

Cotizamos hoy las libras esterlinas sobre Lóndres, á sesenta dias vista, de 15 1/4 á 15 3/4 por 100 premio, contra 18 3/4 á 19 1/4 p. en igual dia del año último. Para los Estados-Unidos cierran los tipos, á larga vista, de 4 3/4 á 5 1/4, y á corta de 5 1/2 á 6 por 100 p.

En la semana se vendieron letras por valor de 1.205,000 ps. sobre Inglaterra, Francia y Estados-Unidos.

El premio del oro acuñado ha fluctuado en la semana entre 135 3/4 y 130 por 100, con poca demanda y marcada tendencia á la baja, quedando hoy, á la una de la tarde, de 129 á 129 1/4 por 100 p., contra 106 1/2 á 107 p. en igual dia fecha del año próximo pasado.

El metálico importado en la semana suma un millon 840,141 ps., y desde 1.º de Enero pesos 4.960,139, contra 2.794,827 en igual tiempo del año anterior, resultando un aumento de 2.165,306 ps. en el actual.

El exportado en el mismo período asciende á 11,268 ps., y el total de la exportacion en lo que va de año suma 152.705 pesos, contra 580,109 en igual época del año último, siendo la disminucion en el presente de 427.404 ps.

El dia 4 del actual se dió sepultura en la catedral de Zamora al cadáver del obispo de la diócesis. Al acto concurren todas las autoridades, corporaciones y una concurrencia inmensa. Antes de procederse al enterramiento se celebró un solemne funeral.

—Uno de estos últimos dias se declaró un voraz incendio en un monte del término de Amayuelas (Valladolid), no pudiendo quedar sofocado hasta el dia siguiente, á pesar de los esfuerzos de la guardia civil y vecinos de dicho pueblo.

El incendio ha sido intencionado, no habiendo podido ser habidos los criminales.

EXTRANJERO.

Todos los prefectos de los departamentos de Francia que se hallan actualmente en París, han recibido orden del ministro de lo Interior para marchar inmediatamente á sus respectivos puntos. Mr. Lepere desea que se hallen presentes á la apertura de las sesiones de los Consejos generales, que se verificará.

Los católicos de Amiens, como los de Lille, Tourcoing, Roubaix y Armentieres, se preparan á una resistencia legal contra los decretos relativos á los jesuitas y á las demás congregaciones religiosas no autorizadas.

La dimision de Mr. Teisserenc de Bort, embajador de Francia en Viena, se atribuye, segun el «Temps», á no estar conforme con la política interior de su Gobierno, ó en otros términos, con los decretos del 29 de Marzo.

Naturalmente, las noticias ministeriales de París procuran atenuar todo lo posible el mal efecto causado por esas medidas y hablan de que el Vaticano no protesta ni protestará contra ellas, de que aumenta entre los congregacionistas el deseo de una sumision á las leyes de la república, de que las congregaciones, cuyo jefe reside en Roma, se muestran inclinadas á presentar los estatutos y á pedir la autorizacion y de otras cosas por el estilo; pero excusado es advertir que esos rumores deben acogerse

con la debida prevencion. Además de la cuestion religiosa, hay la cuestion política, que debe ventilarse entre el Senado y el Gabinete francés y cuya gravedad salta desde luego á la vista.

—En las elecciones generales de Inglaterra, siguen los liberales obteniendo la ventaja sobre los conservadores, y es notable el hecho de ser elegidos muchos liberales avanzados por fuertes mayorías.

Sir Carlos Dilke y Mr. Firth en Chelsea; Mr. Labouchere, director del «Trath», y Mr. Bradlang, director del periódico ultra-radical el «National Reformer», han sido elegidos en Northampton; mister Broadhurst, presidente de los «Trades Unions», en Stoke-Upon-Trent.

Glasgow, adoptando los procedimientos electorales de Birmingham, ha elegido sus tres candidatos radicales.

Entre las derrotas mas sensibles para los conservadores figuran la de Mr. Clarke en Southwark, acérrimo mantenedor de la política de lord Beaconsfield, y la de Mr. James Lowther, ministro para la Irlanda. Los liberales esperan tener una mayoría total de 72 votos.

El telégrafo dá cuenta del número de candidatos elegidos hasta anoche, que era de 412, de los cuales 271 son liberales y 141 conservadores. El número de diputados de que se compone la Cámara es de 652.

El «Standard» de Lóndres, periódico conservador dice que el reinado de este partido ha pasado y que no es ya dudosa una mayoría liberal en el nuevo Parlamento.

El «Times» aborda ya la cuestion relativa al nombramiento del nuevo Ministerio. Lord Hartington, dice en su discurso del juéves, contestando á varias observaciones de Mr. Cróss sobre las posiciones relativas de los jefes liberales, parecia indicar que era en cierto modo una cuestion abierta quien habia de ser reconocido como jefe del partido, y de consiguiente quién seria el nuevo primer ministro. Hizo notar, no obstante, muy convenientemente, que á la reina era á quien correspondia determinar la persona que haya de ser llamada á formar nuevo ministerio; pero que á lord Beaconsfield tocaba designar á S. M. cuál era en el Parlamento el jefe oficial del partido por el cual habia sido él derrotado; y en este punto no cabe duda respecto al que debe nombrar. El «Times» indica á lord Grandville como primer ministro, añadiendo que lord Hartington ocuparia un puesto importante en el Gabinete. En cuanto á Mr. Gladstone, estrañaria que éste, en vista de la actividad que todavia muestra en los asuntos públicos, no formara parte del nuevo Ministerio, á pesar de que despues de su derrota en 1874, no solo dimitió la jefatura del partido liberal, sino que declaró su intencion de retraerse en cuanto le fuera posible de la vida política.

Los diarios irlandeses se regocijan de la victoria de los liberales, esperando que la composicion de la nueva Cámara permitirá hacer inclinar en ella la balanza en favor del partido que mejor secunde las aspiraciones de los autonomistas irlandeses.

Tambien la prensa francesa hace algunas observaciones acerca del resultado que van ofreciendo las elecciones inglesas:

«La opinion pública en Francia, dice la «Republique Française», ha tenido hasta ahora mas confianza en el sentido político de los conservadores y no se ha interesado por el triunfo del partido liberal. Es preciso que este sepa que si ha sido así, es porque la opinion francesa habia hallado en la experiencia motivos sobrado justos de desconfianza respecto del mismo. De él dependerá, si su paso por el poder no es de corta duracion, confirmar ó disipar ese sentimiento.»

El «Soleil», diario conservador monárquico, hablando de la derrota de lord Beaconsfield por los ingleses, dice:

«Nosotros nos alegramos sinceramente de ella, tanto por nosotros como por ellos mismos, y tenemos la firme convicción de que las relaciones de los dos países se modificarán de sus resultados favorablemente.»

Los diarios austriacos parecen sentir en lo general la derrota del partido conservador inglés. La prensa oficiosa alemana se muestra también contrariada por el resultado de las elecciones inglesas, y se niega todavía á creer en una derrota completa del Gabinete Beaconsfield. Por último, las noticias de San Petersburgo hacen constar, por el contrario, la viva satisfacción que ha causado en Rusia la victoria de los liberales ingleses.

—Dicen de Viena al «Temps» que la cuestión greco-turca adelanta lentamente. La circular inglesa parece estar redactada de una manera demasiado vaga, lo cual ha originado retraso y malas inteligencias. En la redacción se habían empleado los términos de potencias «signatarias» y de potencias «garantes» y se trataba ahora de determinar si la Turquía debía estar comprendida en el proyecto de comisión internacional, á título de potencia signataria del tratado de Berlín, ó quedar excluida de una comisión á la que son llamadas únicamente las potencias garantes.

Hasta ahora solo Francia es la que se ha pronunciado en el sentido de que las partes interesadas no deben tener representantes en el seno de la comisión de demarcación. Créese que Alemania y Austria se pronunciarán en el mismo sentido, siendo de opinión de que la participación de Turquía dificultaría la marcha de los trabajos. Italia y Rusia nada han dicho todavía; pero en Viena existía la convicción de que Turquía y Grecia quedarán excluidas de la comisión.

Ayer ha debido abrirse la legislatura del Parlamento húngaro. El ministro de las Comunicaciones, señor Pechy, defenderá todavía algunos proyectos de su departamento ante las Cámaras, pero en seguida dará su dimisión, teniéndose por segura su elección para la presidencia de la Cámara. El nombramiento del Sr. Slavy para el puesto de ministro común de Hacienda, será publicado hácia el 15 de Abril, para cuya época estará el Emperador en Pesth.

La mayor parte de los periódicos alemanes y austriacos ven en el triunfo de los liberales ingleses una dislocación completa del tablero europeo.

La policía de Viena ha procedido á la prisión de varios agitadores socialistas.

Aunque en Viena se atribuía la dimisión del embajador francés, Mr. Teisserenc de Bort, á no estar éste conforme con las medidas dictadas por su Gobierno respecto de las congregaciones religiosas, en París se decía que esa dimisión no reconocía por causa un disenso con el ministro de Negocios extranjeros, sino que era un acto espontáneo de Mr. Teisserenc de Bort, que obedecía á inclinaciones y conveniencias personales.

Gacetilla.

Poco tiempo hace dábamos cuenta en nuestras columnas de la temprana muerte de monsieur Hermite, catedrático de Geología de la Universidad libre de Angers, que con tanto fruto se había dedicado al estudio de la constitución geológica de estas islas, descubriendo la existencia en Menorca de una estensa y rica formación del período devónico y fijando con precisión la edad de otras formaciones más modernas. Hoy transcribimos á continuación un extracto de un artículo ne-

rológico publicado por los periódicos de Angers, con motivo de la muerte de tan distinguido profesor.

«Penetrado Mr. Hermite de que el principal objeto de la enseñanza científica en las Universidades regionales creadas por los católicos, debía ser el estudio de la región en cuyo centro se hallan establecidas, dedicóse, luego de tomar posesión de su cátedra, á la determinación de los terrenos del Anjou, incompletamente conocidos todavía, y formó el proyecto de levantar más tarde una carta geológica de la región. A sus exploraciones se deben no pocos descubrimientos de gran interés, que se hallan consignados en las comunicaciones que dirigió la Sociedad geológica de Francia y al Instituto.

Su nombre irá para siempre unido á la famosa impresión que tanto abunda en las hojas de los esquitos pizarrosos de Angers, y que un autor (1) muy conocido en el mundo científico describiera como un Helecho fósil, el primero que según él había aparecido en el globo y de cuya existencia deducía argumentos en apoyo de las teorías transformistas. Mr. Hermite logró demostrar de un modo evidente que el supuesto helecho no era más que una dendrita, es decir, una impresión de forma arborescente producida por filtraciones de sulfuro de hierro, y sus conclusiones fueron unánimemente aceptadas por los miembros de la Sociedad geológica de Francia.

Con el deseo de emprender un trabajo que ofreciese ancho campo á sus investigaciones, determinó trasladarse á las Baleares y estudiar su constitución geológica. Después de permanecer seis meses en aquellas islas ocupado en un trabajo asiduo y constante, regresó á Francia con numerosos materiales que le sirvieron para fijar con grandes detalles la estructura geológica de Mallorca y Menorca. La importante obra en que Mr. Hermite consignó el resultado de sus observaciones, mereció los más calurosos plácemes de los maestros de la ciencia, asegurando uno de estos en plena Sorbona y ante un ilustrado público, que era una de esas obras que honran á la Francia y á la ciencia.

Llevado de ese amor profundo al trabajo que le conocían cuantos le trataban, emprendió sin tomar descanso alguno otro viaje á las Baleares, con el fin de completar su estudio, al que faltaba la descripción de varios puntos de aquellas islas, en especial de Ibiza y Formentera.

Durante esta segunda excursión prestó un valioso servicio á los pueblos en medio de los cuales se encontraba, economizándoles muchos miles de francos que habían destinado á la perforación de pozos artesianos. Merced á los conocimientos que poseía de la constitución geológica del país, demostró fácilmente la imposibilidad de encontrar aguas ascendentes y logró que aquellos habitantes abandonasen una empresa que debía forzosamente resultar frustrada.

Nuevos y abundantes materiales pudo todavía reunir en su segunda estancia en las islas, y su obra se hubiera completado en breve, á no impedírsele la enfermedad que vino á sorprenderle. Mal alimentado, fatigado en extremo, y llevando ya en su seno el germen de la afección que debía tan pronto arrancarle del lado de sus amigos, vióse precisado á regresar á Francia sin haber llenado por completo el objeto de su viaje. Apenas llegado á Angers, á principios de diciembre de 1879, tuvo que guardar cama; y á pesar de prodigársele los cuidados más asiduos, ya no le fué dado salir de su habitación.

(1) Se refiere á Mr. de Saporta que describió dichas impresiones con los nombres de *Eopteris Morieri* y *C. Criei*; las que se encuentran en gran abundancia en las canteras de San Leonardo á tres kilómetros de Angers.

Durante su enfermedad de unos tres meses, su carácter no ha desfallecido un solo momento. Allí, como en medio de sus ocupaciones predilectas, encontramos al hombre enérgico y bondadoso á la vez, resignado á los sufrimientos y á la inacción á que se veía obligado, pero siempre lleno de esperanza en el porvenir, y deseando proseguir cuanto antes sus trabajos. Tan solo en los últimos días de su enfermedad tuvo el presentimiento de que la hora de la muerte se acercaba, y esa hora llegó para él de un modo dulce, sin agonía, casi sin apercibirse, como si el Señor le enviase un reposado sueño.

Y ahora que el amigo generoso, el compañero fiel, el profesor laborioso y distinguido ha dejado de existir, esperemos que algún amigo íntimo continuará y terminará la obra con tanto ardor emprendida, publicando la segunda parte de la Geología de las Islas Baleares, como un testimonio de afecto justamente debido á su memoria.

La muerte de Mr. Hermite es una pérdida sensible para la Universidad libre de Angers, á cuyo renombre hubiera sin duda altamente contribuido con su trabajo constante, sus conocimientos profundos y sus miras anchas y elevadas, labrándose al mismo tiempo con esas envidiables dotes un honroso y brillante porvenir.

Deploramos, pues, la inmensa pérdida que acabamos de experimentar: pero que esa pérdida sea para nosotros una razón más para trabajar con asiduidad, un motivo para estrechar nuestras filas y luchar con las dificultades de la existencia: que su recuerdo permanezca vivo entre nosotros, que sostenga el valor de los profesores en su laboriosa y difícil misión, y que sirva de poderoso estímulo á los discípulos para seguir las huellas que ha dejado trazadas en el camino del trabajo, del honor y de la fé.»

* *

Esta mañana un perro ha mordido á un muchacho en la plaza de la Pescadería y habiendo llegado á noticia de la autoridad local, ésta ha ordenado fuera muerto el animal aplicando el correspondiente correctivo á su dueño.

* *

Dentro de pocos días publicará la «Gaceta» una Real orden para que se pongan en circulación las piezas de media peseta, con el busto de don Alfonso, acuñadas recientemente en la casa de Moneda. De aplaudir sería dicha orden si en ella se manifestara que por las cajas del Tesoro se recogieran todas las medias pesetas en circulación que á pesar de ser de plata son rechazadas por lo gastadas que están.

* *

Años hacia que el puerto de Barcelona no se veía lo que el viernes último: la entrada de 14 buques procedentes de América con cargamento de 13.092 balas de algodón, cuyos derechos no bajarán de un millón de reales.

* *

En el ministerio de Fomento se está llevando á efecto la entrega á los representantes de los gobernadores civiles de las provincias, de las medallas de oro, plata y bronce de la exposición de París, con objeto de que se haga su distribución á los interesados.

* *

Por Real orden de 30 de Marzo, resolviendo una consulta de la Audiencia de Barcelona, se dispone, que en la vista pública de las causas criminales así en primera como en segunda instancia, haya ó no apelado alguna de las partes, debe hacer uso de la palabra, primero el acusador privado, si lo hubiere; después el representante del ministerio fiscal, y por último el defensor del acusado.

* *

Seccion Poética.

A ELLA.

Leí yo tus versos
De plácida calma
Do brillan las flores
De ardiente color;
Versos que pinchan
Y parten el alma
Versos que matan....
á quien los leyó.

Si como cantas
Las bellas florestás
A la primavera
Y al ruiseñor,
Cantáras al alma
Que loca te adora
Otras endechas
De otro color;
De pena muriera
Y resucitara
De gozo repleto
Con el esplendor
De luces y flores
Aromas y flecos
Con los que engalanas
Tu musa veloz.

Adios pues ingrata,
No escribas por Dios
Que me desazonas
Con tanta espresion,
Me matas, me pinchas
Me vuelves el seso
Y me tienes frito
Cual un chicharron.

A. R.

Seccion Religiosa.

Santo de hoy.

Santa María Cleofé y Santa Casilda vg.
CULTOS.

Corte de María. Mañana se hace la visita á Ntra. Sra. de la Soledad en San Francisco.

Parroquia de Ntra. Sra. del Carmen, mañana á las 8 se cantará la misa como todos los sábados, y al toque de Oracion Rosario, Salve solemne y los gozos todá en honor de Maria Sma. ofrenda de los devotos terciarios del Carmen.

Iglesia de San José, mañana al anoecer se cantarán solemnes completas en preparacion á la fiesta del Buen Pastor, titular del Hospital de caridad de Mahon.

Santo de mañana.

San Macario obispo y San Ezequiel profeta.

Movimiento del Puerto.

Comandancia de Marina.

Entrados el 8.

De Andraitx en 2 dias laud «San José» pat. Gabriel Alemañy con 5 trips. 1 ps. y yeso
Despachados el 9.

Para Andraitx laud «San José» pat. Gabriel Alemañy con 5 trips. 1 ps. y lastre.

Para Pollensa laud «Corcéll» pat. Miguel Buena-ventura con 4 trips. 2 ps. y maderas.

PARTES TELEGRAFICOS PARTICULARES DE EL BIEN PUBLICO.

Madrid 8.—5'15 t.

En el Congreso se han aprobado 21 artículos de los presupuestos de Cuba.

En el Senado se hacen diferentes preguntas.

Los rusos amenazan invadir la

frontera de la China.

Interior 16'40.

Exterior, 17'09.

Bonos, 93'90.

Anuncios.

Ayuntamiento de Mahon.

PRESUPUESTOS.

El día 13 del corriente mes á las doce de su mañana se reunirá la Junta municipal para discutir y aprobar el presupuesto ordinario del corriente año económico.

Lo que se anuncia para conocimiento de los Vocales de la referida Junta. Mahon 9 Abril 1880. P. A. Pedro Montañes.

Subasta.

Se venden en pública subásta dos casas, una situada en la calle de Gracia número 145 y la otra en la de San Luis Gonzaga número 7; el remate tendrá lugar el próximo juéves 13 del actual.

El pliego de condiciones obra en poder del pregonero público.

**Á TODOS
LOS QUE COSEN CON MÁQUINA
CONVIENE ESTE ANUNCIO.**

A 14 céntimos.

Carretes de hilo de 500 Yds. blanco y negro, la mejor marca conocida hasta la fecha.

A 34 céntimos

Carretes de seda negra de París, marca SUPER. Por docenas se hace una rebaja muy conveniente á los consumidores de dicho artículo.

Se advierte que todo es género bueno, y garantido de peso y medido.

DEPOSITO, CALLE NUEVA NUMERO 8.

ATENCION

Números premiados del sorteo que ha verificado hoy la «Primera Baratura Balear» en obsequio á sus consumidores

1.ª suerte.	1677
2.ª id.	1513
3.ª id.	1147
4.ª id.	1586

Se suplica á los agraciados se sirvan pasar á la mayor brevedad ha recoger los premios.

Casino El Recreo.

El próximo Domingo tendrá lugar en el salon de dicho casino á beneficio de José M.ª Serra la funcion dramática por la compañía que viene actuando esta temporada poniéndose en escena el drama en cuatro actos y en verso

GULLERMO TELL.

Al participarlo á los Señores sócios espero será de su agrado la funcion elegida quedando enteramente agradecido el beneficiado á los que le honren con su asistencia.—Mahon 8 de Abril de 1880.—El Presidente.—Miguel Oléo.

Casino el Progreso de San Luis.

Se convoca Junta General extraordinaria para el domingo 11 del actual á las cuatro de la tarde al objeto de renovar la Junta Directiva del mismo. Mahon 7 de Abril 1880.—El Secretario, Márcos Mercadal.

Para Argel.

Saldrá la semana entrante el pailebot «Menorquin.» Admite carga y pasajeros y lo despacha el Sr. Huguet, Rector 6.

Para vender.

Lo están las casas números 137 y 139 de al calle del Arraval. Darán razon en las mismas.

CONTINUA

LA

SUBASTA PÚBLICA

Y A TODOS PRECIOS

EN LA

CALLE NUEVA NUMERO 18

Hay géneros para todas las clases de la sociedad es decir tanto para el pobre como para el rico. Todo tiene que venderse á cualquier precio ú oferta.

Para vender.

Lo está la casa número 8 de la calle de las Morenas. Informarán D. Rafael Portella y Inglés y el notario D. Francisco Andreu.

Lo está la casa de la calle del Castillo núm. 25. Se dará por un precio módico.

Para informes dirigirse á la misma calle núm. 46 (tienda). 3

Para alquilar.

Lo está la casa de la calle de Santa Teresa número 3. Para informes calle Deyá número 7.

Burro para alquilar.

En la calle de la Reina número 45 se hallará todos los dias para alquilar uno de las mejores cualidades. 5

Imp. de M. Parpal, Bastion, 39.